

第二回 国会 財政及び金融委員会議録 第十六号

昭和二十三年四月一日(金曜日)

午前十一時三十四分開議

出席委員

委員長 早稻田柳右エ門君
理事 島田晋作君 梅林時雄君

赤松勇君 川合彰武君

佐藤觀次郎君 田中織之進君

松尾トシ君 大上司君

栗田英男君 細川八十八君

中曾根弘君 青木孝義君

松田正一君 島村一郎君

泉山三六君 堀江實藏君

鈴木正文君 石原登君

井出一太郎君 苫米地英俊君

内藤友明君 北村徳太郎君

大蔵大臣 平田敏一郎君

大蔵事務官 愛知揆一君

大蔵事務官 阪田純雄君

大蔵事務官 日下部滋君

大蔵事務官 岡村竣君

大蔵事務官 氏家武君

本日の会議に付した事件
証券取引法を改正する法律案(内閣提出)(第一八号)
復興金融金庫法の一部を改正する法律案(内閣提出)(第二一号)

専門調査員 大蔵事務官 氏家武君

委員外の出席者

本日の会議に付した事件
証券取引法を改正する法律案(内閣提出)(第一八号)
復興金融金庫法の一部を改正する法律案(内閣提出)(第二一号)

氏家武君

政府が発行する福引券の当せん金に対する所得税の課税の特例に関する所得税の課税の特例

法律案(内閣提出)(第三〇号)
地方自治法第百五十六條第四項の規定に基き、税務署の増設に関する承認を求めるの件(内閣提出)(承認第一二号)

○早稻田委員長 会議を開きます。

去る三月三十一日附で本委員会に付託されました政府が発行する福引券の当せん金に対する所得税の課税の特例に関する法律案及び地方自治法第百五十六條第四項の規定に基き、税務署の増設に関する承認を求めるの件を一括議題といたします。まず政府の説明を求めておきます。

○早稻田委員長 会議を開きます。

去る三月三十一日附で本委員会に付

託されました政府が発行する福引券の当せん金に対する所得税の課税の特例

に関する法律案及び地方自治法第百五

十六條第四項の規定に基き、税務署の

増設に関する承認を求めるの件を一括議

題といたします。まず政府の説明を求

めます。

○早稻田委員長 会議を開きます。

去る三月三十一日附で本委員会に付

託されました政府が発行する福引券の当せん金に対する所得税の課税の特例

に関する法律案及び地方自治法第百五

十六條第四項の規定に基き、税務署の

増設に関する承認を求めるの件を一括議

題といたします。まず政府の説明を求

めます。

○早稻田委員長 会議を開きます。

去る三月三十一日附で本委員会に付

託されました政府が発行する福引券の当せん金に対する所得税の課税の特例

に関する法律案及び地方自治法第百五

十六條第四項の規定に基き、税務署の

増設に関する承認を求めるの件を一括議

題といたします。まず政府の説明を求

めます。

○早稻田委員長 会議を開きます。

去る三月三十一日附で本委員会に付

託されました政府が発行する福引券の当せん金に対する所得税の課税の特例

に関する法律案及び地方自治法第百五

十六條第四項の規定に基き、税務署の

増設に関する承認を求めるの件を一括議

題といたします。まず政府の説明を求

めます。

置について、地方自治法第百五十六條第四項の規定による國会の承認を求める。

○日下部政府委員 ただいま議題にな

りました政府が発行する福引券の当せん金に対する所得税の課税の特例

に関する法律案につきまして提案理由を御

説明いたします。

專賣局で販賣いたしております新生

につきましては、値段の関係もありま

して、賣れ行き状況ははなはだ思ひし

くなく、このまま放置しておきまし

ては、所期の專賣益金に対する巨額の

不足が予想されましたので、何とかし

て新生の賣れ行き促進をはかる必要が

生じたのであります、そこで政府にお

きましては二月以降の新生購入者に対

しまして福引券を発行し、抽籤によつ

てその当選者には、特等百万円を初

め、相当の賞金を出すことにいたし、

過般昭和二十二年度特別会計予算補正

(特第九号)をもつて、國庫債務の負担

行為として國会の議決を得たわけであ

ります。これによりまして賣れ行き状

況もや良好となりました。しかしな

がらこの当選金について、もし所得税

が課税されることに相なります。従いま

して現在実施されております宝くじと同

様に、この新生についての福引券の当

選金に対しましても所得税を課さない

ことといたしたいのでございます。

まして、実は本案が國会に提出されま

す前に、わが党にいろいろ陳情があ

らんことをお願いいたします。

○平田政府委員 ただいま議題になり

ます。氏家税務署の新設について、地

方自治法第百五十六條第四項の規定に

ます。その提案の理由を御説明申し上げ

ます。

東京財務局管下栃木縣大田原稅務署

は、現在那須郡及び塙谷郡の二郡三十

八箇町村、三十五町村を管轄してい

ます。

リックがあつたということを実は聽いています。現地に詰合ひがもうついている。政府が判断をしたというような話も、あるのであります。従つてこの政府の雷報を打つたので了解ができたように、政府が判断をしたというような話もあるのであります。かのように考えておるわけであります。

○平田政府委員　ただいま塚田委員からいろいろ、ないきさつ等につきまして御意見がございましたが、実は本任務署につきましては、昨年度なるべく早く設置する方針のもとに、いろいろ候補地等につきまして、政府といたしましても慎重に地元の意見を聽き、あるいは各種の調査も行つて進めてまいりましたが、ございまして、いろ／＼意見がございまして、その意見をとりまとめておるはすのものが遅れましたのは、まつたく今御指摘の通り、どこに設置するかにつきまして、いろ／＼意見がございまして、その意見をとりまとめ、結論を得るのに時間要したような次第であります。本來普通の場合でございまして、もうとつくに設置されおるはすのものが遅れましたのは、たしておらないのであります。御指摘の通り現在新しく設置される管轄区域内のどこに置くかにつきましては、候補地が三つございまして、一つは今政府が提案しておりますところの氏家、いま一つは御指摘になりました矢板、もう一つは鳥山、この三箇所でございまして、それべくその地元の御意見を承りますと、相当の理由があるやに私どもも見ていたのであります。なお各般の事情を調査し、それからさらに地

元の意見等もよく確認ました上で、最終的に結局提案いたしました通り、氏家に置きますのが一番妥当ではなかるかという結論に達しまして、現在のところ地元におきましても、それに對して強い反対はないという実情に相なつておる次第でございます。そういういきさつを離れて、純粹に客観的立場にお考えましても、交通の便利、地勢の關係、その他の点からいたしまして氏家に設置する方が、私ども行政事務を担当する上からいきましても、やはり一番適当ではなかろうかと考えておりますので、現在非常に徵稅事務が錯綜いたしまして、大きな稅務署においても仕事が円滑にまわりかねる実情にある現在の段階におきまして、一刻も早く御賛成を得まして、設置することがができますならば、私どもとしては徵稅事務の能率進歩上、非常に有効ではないかと考えておりますので、一刻も早く御審議の上、御賛成あらんことを重ねてお願いいたす次第でございます。

おります。そこで両方から陳情を言つておるので、私どもは判断に困るのだが、そういうことがほんとうに實であるとすれば、たくさんの人々の希望に副うようなところにもつていいくのが妥当であると考えるから、私は審議にあたつてはとらわれない立場で、公正に判断をするからということで、一應帰つていただいている。そういう立場を確かめてみせんと、十六箇町村のうち十箇町村も反対をしておると、ことであれば、これは相当強烈な反対があるということを考えなければならぬ。その辺に多少先ほど申し上げましたこととあれば、これは相当強烈な反対があるということを考えておきますので、当委員会においてほんとうに審議することがめんどうであれば、それらの私どもが疑問にいわゆる何か虚構があつたのではないかとも考えられますので、現地においてお調べになつて、再度確認された上で御決定になるというのであれば、それは差支えありません。そういう現地の事情は考慮せずに、政府が別の視点から、これが一番妥当であるというようにお考へになつたのではあるまいとあれば、そういうわけであらため別の立場であります。そこでなく現地の事情を考慮したのであるということをお調べ願いたい、こう思います。

ことになりますと、それは地元のそぞろ見の立場上、そこまではいきがたに思いますが、現在の段階においては、政府が議論するの承認をいただきまして、氏家に設置することになつても、先ほど申しました通り強い反対なく実行できるじやないかと考えております。それからそぞろ見は一應のいろいろなきざつなり経緯でござりますが、もちろんこの方針を決定するについては、一番大事なことはやはり行政事務を担当いたします所において、どこに置くのが一番妥当であるかという判断が、最終に決定する上において必要なことであります。ふういう点については各般の事情を調査いたしました結果、あとで面面を御願いたいと思いますが、氏家に置くのが純事務的に考えて一番妥当であるといふ判断を下しておりますので、生徒どから申しますように少し遅れまして、徴税事務上にも相当な支障とまでいかないにしても、能率を上げる上において困難を感じておつた事情もござりますから、できるならば一刻も早く御決定くださることを重ねてお願ひいたしたいと考えます。

○塚田委員 こういうくだらない問題で重ねて申し上げるのもどうかと思いまが、途中においてそういう反対があつたということは知つておる。しかし最近はそういうことはないはずでありますけれども、おつしやいますが、実は先ほど申し上げたような陳情をしてきたのは、一應の説明を得ましたからこの問題はこれ以上に答弁を伺う必要もなし、

私どもの立場としては、あとは党につて他の同僚諸君、幹部諸君に相談した上で決定いたしたいと思います。

○早稻田委員長 ほかに御質疑はございませんか。

○内藤委員 当せん金に対する所得の課税の特例に関する法律、このことについて二、三お尋ねしたいと思ひます。ただいまの政府委員の御説明にりますと、新生といふ今賣り出してるタバコ、これを賣り切つてしまつ財政收入を得たいからという話であります。新生の益金は一体いくらになるのですか、それをお尋ねいたします。

○日下部政府委員 全部賣れます百六十四億円。

○内藤委員 それではこれは大分前ら賣られておるのであります。現いくら残つておりますか。

○日下部政府委員 十一月から賣り出したのであります。十一月から一月までに六億四千三百万本賣れました。これは福引券がついておらない期間あります。二月から福引券をつけましたが、二月に四億六千万本、前回に月五日現在で約七億と申しましたが、二月十日現状で五億というのは三月分で申しますと四億六千万本、三月二十日現在で五億と申しますがございます。三月二十日までに福引券をつけましてから、賣れました分が一億六千万本、従つて一月までの福引券をつけない三箇月間の合計が一億四三百万本、福引券をつけました一箇月半あまりが九億六千万本賣れております。一月と二月とを比較すると一月は二億しか賣れておりません。これ福引券をつけました二月になつて四

一月十券五券での二三レセ。月出往かはしでおつておよまと祝さし帰

晝夜なしに働いて非常に苦労して出でます。その苦労して出しまする生産費をこれで償うというのでありますて、そぞういう点が多分に含まれておるといふことを、一應申し上げておきたいと思ふのであります。ただ今までの所得税の考え方から、今申しました奨励金のようものは、当然これは所得にかかる。今までの考え方になつておつた福引で当る当戻金のようものはそうじやなかつたというお話であつたのでありますするが、ほんとうに國のいろんな将来のことを考えまして、思い正しくいくといふことが正しい考え方なのでありますて、おそらく私はこの法律が出来ますると、農家はこの奨励金の問題につきましてまたやがましく言つてくれるとと思うのであります。それがやがて供米に大きな影響を與えると考えまするので、これだけの意見を申し上げて、これは意見の違つておるところでありますから、政府からこれを御答弁願ひますても、最後は食い違うので仕方がないませんが、これだけをお願い申し上げておきたいと思うのであります。

見でありますことを重ねてつけ加えますと、
申上げておきたいと思う次第であります。
○佐藤(鶴)委員 先ほど内藤委員の言
われたと同じような意見を私もやはり
主張したいと思います。農村へまいりますと、奨励金を出しておいて、また
税金をかけるということは非常にけし
からぬじやないかという意向が非常に
農民は強い。ましてくじなんかに当つ
た者は税金を拂わないで、まじめにや
る農村は供出まで税金を拂うといふこと
は、片手落ちだと思うのであります。
そういうことに一般國民が疑惑を
もつておることだけを十分御留意願い
たいと思うのであります。いま一つは
氏家の税務署のことです。地元の方
の方がいろんな話をされて、非常に区域
の廣いところで、地形的には氏家が非
常にいいということを私たちの方に陳
情してきております。それからもう一
つ鳥山に分所を設ける意思はないかと
いうことを問合せてきたのであります
が、主税局長はどういうような意見を
もつておられますか、お伺いいたした
いと思います。

に私どもも聽いております。図面等において交通の関係を見ましても、その点は從来よりもよほど改善されるのじやなかろうかと考へておりますので、國費多端の際でもありますし、しばらくく鳥山においても御辛抱を願いまして、現在のところ氏家で用をすましていただくようになりますが、なからうと考へておる次第でございます。

○松田委員 ちよつと記録をとつてみたいので政府に御注意を申し上げておきたい点があります。これは福引券に対する所得税を免除するとタバコがけいに賣れるという目的で提案された。そうすると、提案のときの説明に、内藤君が質問したように、当然政府から提案の理由として入れておかなければならぬ。いかにもこの理由が不親切にできている。所得税を課せないとが必要であるならば、一体新生がどうれだけできて、いつからどれだけ賣つて、今どれだけ残つておつて、これを賣つてこれだけの專資益金を得なければならぬのだ。これを賣るには所得税に対しても免稅を行えば賣れ行きがいいから、これを免稅する必要があるのだ。こういうことの説明をつけておかなければならぬ。政府の提案の説明においてはなはだ不親切なところがあつて、内藤君の説明を聽いたようなことは当然過ぎるくらい當然な質問である。元來戰時において政府が法律案を提出する場合に、ほとんど議会の権限を無視して、説明といふものはきわめて簡単であつた。今は終戦されて、敗戦日本となつた今日、なお從前の通りの理由を付して提案されることは、委員会に対する説明の仕方が不親切である。この專資益金を得るについても事

賣局の苦労はお察しする。新生のこときものでも、もとは二十円で売るつまりであつた。それが予算がふえてくるから四十円にした。あれは二十円の本のだ。それを今四十円で賣つておるのだから賣れぬことはきまつている。それを捌くのにこういうふうに魅力をもたせればよけい賣れるからこれをやるものである。そういう説明を提案するのが当然である。これは別の会で話をしました。それに対する答弁があつたがために、將來こういう提案をされるときには、何がゆえに必要であるか、その経道を十分に提案の理由に織りこまれんことを御注意申し上げます。

○苦米地(英)委員 これに関連してでありますか、私は現在の他のこういうような免稅の取扱いとの均衡においては、今さらこれをやめるということはいかがかと考へて、政府の提案をのおよりしかたがないのではないかと考へて、この個人的の意見をもつております。

しかし、初めに專賣益金を見積つて歳入を組む場合に、大藏大臣が説明しているように、これは商品じゃないのだと、財政收入を得るのであるから、と いうような見地に立つて、まったく経済界の動き、経済人の心理を無視した、無理なことをやつて、それで健全財政ができるとお考へになつたところに、非常な間違があるのじやないか、私はこう考へるのであります。元來こういうくじの当籤に対してやる射幸心と、いうものは感心いたさないのでありますけれども、そういう射幸心を釣つて、大藏省の財政を組むときの失敗を糊塗していこう、この考え方が私は根

本的によろしくないと思う。言いかえれば、表面を糊塗するために一つの計畫を立て、値段をきめ、それが失敗であります。こういう点について、いかなければならぬというような政策は、立つべきものではないと私は思っています。こういう點について、将来私は十分御考慮を願いたい。こういう希望を申し上げておくわけであります。

の手近な問題でありまして、私どもが現在の新生あるいはビース等の自由販賣價格を承認いたしましたのは、嗜好品としての喫煙者に、國家財政の一半を担わせるという点で承認をしたのであります。ただこれの販賣の実施にあたりましては、やはり物價の尺度になつたということについては、私どもにも政治的な責任あるとは考えます。しかしこれの実施にあたつてやつておられるところの今の措置でありますと、品質はやや改善されたとは申しながら、小賣店にやや多額の新生が押しつけられておる。しかも小賣店はこれを抱合せ販賣をやる。当局は抱合せは決して強要していないと、こういうことでありますするけれども、實際にはビースと評判の悪い新生との、天降り的な配給が行われておる。これがそういうふうに押しつけられたのでは、資金の運用上からいって小賣店は負担にたえない。いきおい抱合せ的な販賣にならざるを得ない。あるいは配給をしたとかどうとかいうようなことで各地に問題を起した。こういうようなことになつておるのでありますけれども、この実施にあたつて當局は、いま少しく改善の方途を別に考えておらぬいか。
現状のまま、やはりビース、新生の振合いをもつて、小賣店に押しつけていこうとしておるのかどうか——これはすでに質問落みだそうでありますから、その点は省略いたしますが、いま一つの考え方は、これはあるいは他から出たかもわかりませんが、射慄心を煽るよらない方についてであります。これらは少くとも事前にお詰りになつてやられることが、私は当を得ぬものと思うのであります。結局不評議

を貰うような商業類似行為、しかも射幸行爲をもつてやるといふことに對しては、私は嚴に專賣事業として慎むべきであると思うのであります。私はこの機会に、自分の所見としては、まことに當局の措置は拙劣な措置である、こう断ぜざるを得ないとと思うのであります。

○内藤委員 今後藤君の質問もありました。松田委員が、タバコの値段は本委員会できめたというお話がありましたが、財政金融委員会ではタバコの値段はきめておりませんので、これだけは委員長からしがるべく訂正を願いたい。

○松田委員 今後藤君の質問もありましたが、当局の方でどうですか。小賣業者が五万、六万と金を借りに行く。そんな金がどうして要るのかと言つたら、タバコの割当を取らなければならぬのだが、資金がないからというので借りに行く。これはたくさんあることでも、事実われくは抜つておるのであるが、ああいう点については何か方法はないのですか。そんなことについて、タバコ小賣業者の資金の点についてお考えになつておるようなことがあります。されば、承りたいと思う。

○日下部政府委員 タバコの小賣をいたしますのに、資金が急に増加して入用になつてしまひました。これは昨年の十一月からの急激な値上げに基くものでござります。そこでこれに対し、小賣店に対する金融ということをいたし、とりあえず各金融機關の方に、この所要資金のある程度の融通方をお願いしておるようなわけでございま

す。今後これの特別な金融措置につきましては、ただいまだ、いかなる措置を講じてよいかというような段階になつておりますんでございます。
○松田委員 これはやはりわくをつくりつてやる。そうしないと、このごろやみの高利貸に日歩十五錢で借りてやっている状態である。十万円で四千五百円月の利息を拂わねばならない。それではとうてい小賣業者はやつていけない。ゆえにここでひとつそういう金融のわくをつくつてやれば、日歩五錢くらいで借りられるんじやないかと思う。何か庶民金融機関でわくをつくつてもらわないと、高利貸のやみ金融に頼るよりほかない。そういう事實を御参考にありのまま申し上げておきますから、御審處願いたい。
○川合委員 ただいま議題になつております政府が発行する福引券の当せん金に対する所得税の課稅の特例に関する法律案、及び地方自治法第百五十五条第四項の規定に基き、税務署の増設に関する承認を求める件の二議題に關しましては、質疑を打切りまして、なお午後本委員会を続行されんことを望みます。
なおこの機会に特に委員長から事務総長あるいは議長に要望せられたい点を申し上げたいのでござります、と申しますのは、この委員会の速記録が非常に遅いために、本委員会においてしばしば質問が重複するのであります。常に出席しておるならば前の質問を省略して、そして別な觀点から立つ質問が行われ、そのためにわれゝは時間の空費をすることが多いのであります。

す。これはやむを得ないことはいいながら、畢竟するに、委員会の議事録の回付が遅いために、ついそういうようなことになるのです。いろいろ現下の印刷技術その他の点から考えて、議事録の配付ということは遅くなるべきであることは、われわれも万々承知しておりますが、特に議事の円滑なる進行をはかりたいという観点から、もう一層委員長において事務総長なり、あるいは議長にその申し入れを取り計らわれんことを希望します。

○早稻田委員長　ただいまの川合君のお説は、議長並びに事務総長にさよう傳達いたします。

川合君勧議の通り質疑を打切りまして、休憩して午後続開することにいたしたいと存じますが御異議ありませんか。

「異議なし」と呼ぶ者あり

○早稻田委員長　御異議はないようですありますから、さよう取計ります。

暫時休憩いたします。

午後零時二十五分休憩

午後二時四十分開議

○早稻田委員長　全議を開きます。

復興金融金庫法の一部を改正する法律案を議題とし、質疑を繼續いたします。
塙田君。

○塙田委員　安定本部長官にお出でを願うようにお願いしておきましたけれども、大藏大臣が御多忙の中から特に出ていただいて御答弁願える所でありますから、大藏大臣に代つて御意見を伺おうと思います。

先日來質疑を続けております復興金融金庫法の改正に関し、なお二、三の

点について質疑を繼續いたしたいと存じます。本日は具体的な対策について二、三、当局がどういうようにお考えになつておられるかといふ点が伺いたいのあります。先日來私がしば／＼お尋ねいたしたところで、大藏大臣も一部お認めになりましたように、復興金融庫の融資といふものは、名前は融資であつても、実質的には非常に助成の性質のものが多いのです。私どもも助成がいかぬということは必ずしも考えておらぬのです。これも今日の情勢としては必要だということは認められるのですが、もしこれが助成というような性質のものになりがちだということであれば、当委員会においてこの増資審議をいたします場合に、もう少し踏みこんだ具体的な問題についてまで審議をしておくのでなければ、國会の審議としては非常に手落ちになるのじやないかという感じをもつておるのであります。そこで今まで、実際の審議の場合には、たいてい大ざっぱに、これだけの資金が、これだけの来るべき期間に要るからということで、われ／＼も了承して出しておつたのでありますけれども、今回の審議から、今度出でております二百億の増資が、来るべき三箇月にどういう事業についてそれだけ、そうちしてその根拠はどこにあるのか、さらにもう一步踏みこんで、殊にそのうちの金額の相当大きいものについては、大体こういう会社に、このくらいの金がいくのだといふようなことまで御説明が願える準備があるかどうか、その点についてお尋ねいたします。

成的なものというようにもとれるところがあつたのでありますけれども、必ずしも私はそうじやないと思うのです。それから助成という言葉の意味にもありますけれども、これは今のところ避けであります。やむを得ざる赤字金融がある。これは價格改訂までの暫定的なものであります。それを融資することにおいて、いわゆる助成という言葉を使えば助成しておるのであります。が、これなども價格改訂がされた場合には回収可能なものである。長期性のものであるとか、あるいは回轉率が高いと常に鈍いとかいうことは、復金そのもののあり方から考えてやむを得ないと思うのです。その点は復金の特殊の性格に鑑みて、——それだからむろんいいというわけではない。過日來御答弁申し上げましたように、いろいろの面に改善すべき点は認めておりますけれども、その点は特に御了承願いたい。それから、この復金の問題は、主として回収がうまくいかか、あるいはいきつつあるかということにあると思うのであります。これについては事務当局の方面の試案で、あるいはお手許にまわしておるかと思しますけれども、監察員制度のようなものをつて、ある期間毎に監察をした結果を具体的に報告するというようなことが勧行されてくると、改善が行われるのじやないかというふうに考へるのであります。それから今回の二百億の配分であります。が、これはわくがきまつておると思うのです。たとえば農林関係とか、商工関係とか、いう意味のわくがきましておると思うでありますけれども、今ここで具体的に借主の氏名まであげて申し上げるほど、具体的になつていな

いのじやないかと思うのであります。これはなお政府委員より、補足して答弁を申し上げます。

○愛知政府委員 復金の融資の計画につきましては、お手許に配付しております。資料の別表の第一に、支出と收入の予想を掲げてあるわけでございまして、その貸出の百八十七億の内容につきましては、これを大きく一般産業と公團にわけまして、業態別に見積りをつくりております。その区分けを申し上げますならば、たとえば工業において紡績工業、金属工業等といった程度の業種の計画がございます。これはもう前から申し上げておりますように、一面において予算の分取り的にならぬようということもございますので、この資金計画を立てます場合には、もちろん関係各省その他業界の意向をも勘案いたしまして、その積算の根拠になりましたものが、相当詳細につくつてございます。そのつくりました資金計画に拘束されずに、各会社の具体的な融資につきましては、復金当局が十分審査して行うというようになるとになるだらうと思います。

○塚田委員 ただいま大藏大臣の御答弁の中で、助成という言葉が私の質問が強く響いたということで、先日の御発言の趣旨を補足して、それほど助成といふものだとは考えておらないといふ御答弁があつた。これは見解の相違でありますから、大藏大臣がそのようにお考えになつておるのであれば、それも一向差支えないのであります。が、ただ私から申し上げますならば、復金の融資の仕方の、少くとも過去一年の実績を見てみますならば、これは遺憾ながら助成でないかもしないし、助

成でなければなくとも最後には、一年後にはう少し具体的に、何から納得のいく御説明がつくでなければ、増資というものは少くとも最後には、一年後には予算にしりをもつてしかれるという、現実の事態からしても、そう簡単には御協賛申し上げるわけにはいかない、と、こう考える。その観点から銀行局長から補足的に説明を承つたが、お手許には積算の資料があるのだ。しかし必ずしも貰す時には、それにだけとらわれておるのでないということでありますが、やはりどこまでも政府のお考えは、一種の金融機關の資金を出すということを要求しておるのだということであつて、われくも今までその気持で増資を承諾してきたが、たまたまの氣持においては、ただそれだけではとうてい賛成いたしかねる。お願いしたいのは、具体的なことを端的に申し上げますが、もし積算の御資料があるならば、それを見せていただきたい。しかし私は想像するのに、そういうような積算の資料の中に、必ず具体的に今度の金のうち、こういうものはあるならぬ、それを見せていただきたい。ただしこのどういう会社にというような、ある程度もうすべに申込みを受付けておられて、この期間中にやらなければならぬといふものがあると私は考える。そういうものもぜひ併せて公表していくだかなくては、審議が進まぬよう考へる。政府はそれに応じていただける御意思があるかどうか。

るというようにお考えいただくと非常に困るのであります。これは要するに増資なり、あるいは第一・四半期の資金計画をつくります上で参考の資料でございまして、これが予算と同じように拘束を受けるとか、あるいは逆に言つて、権利として留保されておるのだというふうにおとりにならぬようお願いしておきます。

○塙田委員 資料を出していただける。そうでありますから、それは資料を頂戴した上で、また具体的な問題についてお尋ねすることにいたしまして、次にお尋ねいたしたいのは、今度の二百億の数字の算出の基礎に、政府がしばりく近いうちに行うと御声明になつておる物價改訂という問題が、どういうふうにとり入れられておるか。つまり二百億の数字の中に、物價改訂が織りこみ済みの数字であるか、さらに物價改訂があれば、当然、過去の赤字融資の回収があるわけですが、その回収の面において、その物價改訂をどういうふうに考慮に入れられてあるか、この点についてお伺いいたします。

○北村國務大臣 今回の二百億の増資の中には物價改訂は織りこんでおりません。資金計画として出しております。それで物價改訂が行われました場合に、たとえば一例ですが、石炭なら石炭について行われるというと、そのことによつて過去の石炭融資のあるものは回収されるということになりますが、今回の二百億にはそれは含んでおりません。

○塙田委員 そういうことになりますと、物價改訂が行われれば、もちろん一方においては、物價改訂によつてさ

字融資の状態からいへば、これは回収されるべきものが必ず相当額出でくると考えております。はたして赤字融資の全部が回収になるかどうか知りませんが、そうすると、回収されて新しく復金に融資の余力というものが出でます。その余力をどういうように御活用されるか。今は物價改訂というものは考えておらぬということであつたのでありますから、おそらく物價改訂によつて回収される資金といふのは、來るべき四半期には、新しい貸出しには御用にならないことは全然ない。もちろん政府の資金計画そのものにも、新しい回収予定といふものは四億なんばしかはいつておりますから、おそらくないのでありますようが、國会といたしましても、必要な資金は全部増資にお取りになつて、回収された資金をまたそれにプラスして使つてしまわれるということは困る、こういうふうに考へる。従つて私どもが希望いたしますのは、今度の二百億が物價改訂を考慮しない数字であるということは困らば、回収された金は少くとも来るべき第一、四半期においては、これは新設おりませんので、従つて今後の復金の資金計画の中にそれを予想して、それだけ回収ができるということは今立ておりません。けれども、そういう

Page 1 of 1

ことが問題に上れば、早速そういう計畫を立てねばならぬと思います。それから回収があつた場合に、これをどうするかといふ問題なのでありますけれども、これはやはり復金の委員会その他を通じて、従つてそういう新たな増資にかえて、その資金がそれ／＼の機関を通して運轉するということもあるのでありますようが、それらのことは大体復金融金庫の委員会を通じて、大蔵省の監督の下に行は今までの到達のものを償還にあてるということもあるでありますようが、それらのことから、大蔵省の監督の下に行は今までのいき方はそういういき方をしておると思ひます。今後も多分そういうことになると考へます。

あります。この点何とかひとつ政府側においてくふうを講じて、ほんとうに國民が納得して疑惑の念をもたず、なるほど復金が相当大きなものになつて困るが、しかしやむを得ないということを、納得できるようにしていただかなければ困ると思ひます。

○北村國務大臣 これはきわめてごくつともな御質問でありまして、私は二つにわけて考えたいと思います。復金のあり方について検討し、いろいろ回収について、あるいは貸出しの嚴選について、その他の運営上の確実を期するという点において方策を講ずる、それからそれはそれとして、一應復金はやや変態な金融機関であるが、金融機関に違いないのですから、これがやはり資金として回収したものは、これをできるだけ有効に回轉させといふような面に使うと、ふうことは、金融機関の一つのあり方でございましょう。それが今まで復金というものにいたる／＼問題があつた。従つてそういうことがあるから、回収したものは回収したもので、別個に処理すべきではないかといふ御意見だと思うのでありますけれども、ここに改善すべき点はござります。しかし、いやしくも一つの金融機関であるから、回収したものは、それの機関といろ／＼な審査の手続を経て、必要な方面にやはり振向けていく。そういうふうなことがこれは、むを得ないのじやないか。但しこれをいいますけれども、私一個の私見としては、これはやはり金融機関である、やがましい問題ではありませんので、ここにおのずから研究の余地はある

○塚田委員 どうしても根本的な考え方の違いがありますので、納得いたしかねるのであります。同じことをどこまで繰返しても同じことではありますから、そこで次の問題に移つて、復興金融庫法といふものを改正して、復興金融庫の資金を調達するやり方をかえていかれたらどうか。もし政府側のようにお考えになるならば、この際復興金融庫法といふものを改正して、復興金融庫の資金を調達するやり方をかえていかれたらどうか。つまり必要な資金はいつでも増資々々という形でやつていくのではなくて、ある程度で改府の増資といふものは打つて、その上でその資本の何倍かの復興金融債券を出せるというようにして、そこで資金を仰がれる。そういうことでありますと、過去の興業銀行と同じような形になりますから、そいたしますならば、そこにおのずから復金自体に、多少なり採算有利といふようなものの氣持も、またあまり野放図なことはしていられないといふ氣持ち出てきて、回収した金はまた新しく使うという点に、そういうお考えとマッチしてくる。むしろそういう政府側のお考えであるならば、復金のそういうような機構に改組していくということが多いのではないか、こういうようの考えるのですが、そういう点については大藏大臣のお考えはいかがですか。

○早稻田委員長 次に政府が発行する
福引券の当せん金に対する所得税の課
税の特例に関する法律案に対する質疑
は午前中で終了いたしましたので、こ
れより討論採決に入りたいと思いま
す。

○川合委員 社会党どいたしまして
は、討論を省略して至急採決にはいら
れんことを望みます。

○早稻田委員長 川合君のお説のこと
く、討論を省略してただちに採決いた
しまして御異議はありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○早稻田委員長 御異議がないようで
ありますから、採決いたします。本案は原
案の通り可決確定いたしました。

〔総員起立〕

○早稻田委員長 起立總員、本案は原
案の通り可決確定いたしました。

○早稻田委員長 次は地方自治法第百
五十六條第四項の規定に基き、稅務署
の増設に關し承認を求めるの件につきま
して、御審議をいただきたいと存じな
ます。本案は午前中に質疑を終いました
しまして、これより討論採決に入
りたいと思いますが、いかがですか。

○塙田委員 実は矢板に稅務署をおき
たいという現地の陳情があることをお
先ほどから申し上げたのでありますと、
が、その後いろいろ聞いてみますと、
矢板には昔稅務署があつたのであります

今度税務署をつくる必要があるときに、矢板につくるということを政府当局が御説明になつたということが、今まで矢板の連中がしきりに矢板へ税務署を置いてもらいたいという主張の大根拠であるということを私は新しく承知したのであります。当時の説明がどうあつても、新しくつくるときには、客觀情勢を考慮してどこに置くべきことを、適正に判断されて置かれる場所をおきめになることは結構であります。ただこういうような言明を軽々と與えておくといふことは、非常に困るのであります。今後こういうことのないよう、嚴に御督励、御注意を願つておきたいと存じます。

な、誤った考え方を是正する意味においても非常に力になると考へる。そういうような何かの機関を設けていただく意思がないかどうか。それと併せて、先般來しきりに指摘しているように、来るべき四半期における政府の回収予定があまりに少なきに失して、現在いろいろと價値した資料によつて見て、公團資金を除いても運轉資金が百七十億出ている。百七十億も貸して、貸出してから一年も経つてある。現在のところは、來るべき四半期には四億くらいしか回収できないということが納得できないのであります。その際もう少し努力したならば、來るべき四半期にはどのくらい回収できるか。これらの二点についてお伺いいたします。

○北村國務大臣 問題になる点は復金の回収の点でありまして、御指摘の通りであります。この点については、現在の機構において回収をもつと滑らかにやるために、たとえば、それを専門とする一つの部署を設けるというよう

のではないかと考えるのであります。

また事後の管理、事後の監督とともに、回収の上にも相当な効果をあげるのではないかと考えるのであります。

回収率が非常に悪いということは御指摘の通りであります。同時に復金のもつ特別な性格から、回収してしまつてはあとで困るという場合がむろん起ります。それで、これは経済の復興、産業の復興といふ点が基点であります、健康にして所期の目的に伺つ

ておいても非常に力になると考へる。そういうような何かの機関を設けていただく意思がないかどうか。それと併せて、先般來しきりに指摘しているように、来るべき四半期における政府の回収予定があまりに少なきに失して、現在のところは、來るべき四半期には四億くらいしか回収できないということが納得できないのであります。現在いろいろと價値した資料によつて見て、公團資金を除いても運轉資金が百七十億出ている。百七十億も貸して、貸出してから一年も経つてある。現在のところは、來るべき四半期には四億くらいしか回収できないということが納得できないのであります。現在のところは、來るべき四半期には四億くらいしか回収できないということが納得できないのであります。

○塚田委員 ながら、この点現在の復金においては

一一番努力しなければならぬと思うのであります。この点については塚田委員と全然同意であります。まだこれを

やれば必ずこういう効果があるといふ、非常に具体的ない案もございま

せんけれども、回収のことを専門とす

る一つの部課を設けて、そういうよ

うとところで滞滯した回収等を、どんど

ん整理することを事務的にやらす。一

面において監察委員会等の活動を通じ

て、事後の監督とともに、回収に一層

の努力をして、妥当なる回収をどんど

んやれば今よりよくなると思います。

それからこれは昨日か申し上げたよう

に思いますが、私は銀行制度そのもの

に疑問をもつ。どうも回収の困難な一

つの理由は、動いている企業体の動的

なものを持続することができないよう

に思つてゐる。表の上ではちゃんと数

字に現わせるけれども、実態を把握す

ることが困難である。これは興信とし

て、ただのんべんだりと、事務的に

期限が来ても、またそれを更改して続

けるということは、あるいは過去にお

いてそういつた例があつたかとも思ひ

れは今後の生産、それから安本で取扱つております物價計画等とにらみ合わせて考えなければならぬので、今見透しをちよつと簡単に申し上げることは困難であります。必要があればあたらでも差上げてよろしくうございま

す。

○佐藤(鶴)委員 いろく問題はありますけれども、復金のインフレといふこともいろいろ議論されるところでありますから、できるだけ政府の資金を出さないように御留意願いたいと思ひます。希望意見として申し上げます。

○川合委員 本案に関しましては未だ論議の余地があるやに伺いますが、一般的の情勢に鑑みまして、この辺をもつて質疑を打切り、「應休憩にはいられんことを望みます。

○塚田委員 ただいま質疑の打切りの動議が出たのでありますから、自分としては党へ詰つてまたどういうような意見が出てきて、さらに伺わなければならぬ点があるかもしませんので、その点だけは一應保留をお願いしたいと存じます。

○早稻田委員長 暫時休憩いたしました。
〔休憩後は開会に至らなかつた〕

〔参考照〕
政府が発行する福引券の当せん金に対する所得税の課税の特例に関する法律案(内閣提出)

東京財務局管下栃木県大田原税務署は本州屈指の廣汎な管轄区域に出に關する報告書

一、本案の要旨及び目的

専賣局で販賣中の新生は實行状況が悪く所期の益金に対しても巨額の不足が予想されたので、その賣行促進を図るため、政府において

は、二月以降の購入者に対し福引券を發行し、その当せん者には特等百円を始め相当の賞金を出すこととしたのである。然しながらこの当せん金について、若し所得稅が課されることになると賞金の魅力は著しく減ぜられるので、現在実施されている宝くじと同様、この新生の福引券に対する当せん金に対しても所得稅を課さないことをとしたのである。

二、本案の可決理由

製煙草の賣上を増進し、專賣益金の確保を図るために、專賣局が、昭和二十三年四月一日から同年五月十五日までの間ににおいて、発行する福引券の当せん金につき所得税を課さないことをとする必要がある。以上の理由により本案はこれを可決すべきものと議決した次第である。

右報告する。

昭和二十三年四月一日

衆議院議長 松岡駒吉殿

財政及び金融委員 早稻田柳右門
長

衆議院議長 松岡駒吉殿

地方自治法第百五十六條第四項の規定に基き、稅務署の増設に關し承認を求める件

(内閣提出)に関する報告書

一、本件の要旨及び目的

東京財務局管下栃木県大田原税務署は本州屈指の廣汎な管轄区域

出に關する報告書

二、九二七平方糸)を擁するのみならず、管内の課稅物件もまた少くないのであつて、本年度の租稅收入は三億七千七百余万円に上る

状況である。

然るに本年新たに採用された所徴の申告納稅制度の実施状況に顧みると、かかる廣汎な管轄区域

を擁することは課稅の適正を図る上においても又納稅者の立場からいつても極めて不便であるので、この際これを分割し、新たに氏家町に稅務署を設置する必要がある。新に設置する當せん金に対する当せん金に対しても所得稅を課さないことをとしたのである。

二、本件の承認理由

徵稅事務の簡速、簡易化を図るため本案は當を得たるものと認められ、これを承認すべきものと議決した次第である。

右報告する。

昭和二十三年四月一日

衆議院議長 松岡駒吉殿

財政及び金融委員 早稻田柳右門
長

衆議院議長 松岡駒吉殿

証券取引法を改正する法律案(内閣提出)に関する報告書

一、本案の要旨及び特色

現行証券取引法は、昨年三月公布せられ、その後同法中証券取引委員会に關する規定の施行を見たのみでその他の部分は未施行であつたところ、一般証券取引委員会の権限の強化、証券業者及び証券取引所の免許制度の廃止その他法律の全般に亘り改正を行うとともに、從來政令を以て規定する予定であつた施行規則の大部分を法律

に取り入れることとした。

二、本件の要旨及び目的

内閣提出)に関する報告書

一、本件の要旨及び目的

東京財務局管下栃木県大田原税務署は本州屈指の廣汎な管轄区域

出に關する報告書

中に取り入れることとした。

改正の主なる点を擧げれば、公衆に對し募集又は賣出をするものにこれを限定した。

二、有價証券の募集又は賣出に関する、現行法においては、株式又は社債の發行に際しすべて届出を必要としたのを改めて、

届出を必要とした所徴の申告納稅制度の実施状況に顧みると、かかる廣汎な管轄区域

を擁することは課稅の適正を図る上においても又納稅者の立場からいつても極めて不便であるので、この際これを分割し、新たに氏家町に稅務署を設置することとする。

三、証券業者の純資本額について、その最低額を定めないこと

に改めるとともに、負債が純資本額の二十倍の限度において証券取引委員会が定める率を超えてならないものとした。

四、証券業者が有價証券の賣買その他の取引についてその顧客に供與することができる信用の額は、當該取引額に対し五五%を超えない範囲において大藏大臣の定める率を超えてはならないものとした。

五、銀行、信託会社等の金融機関は証券業を営むことができないことをとした。但し、改正法律施行後六箇月間は從來通り証券業を営むことができるものとし

た。

六、証券取引所の設立地区制度

現行証券取引法は、昨年三月公布せられ、その後同法中証券取引委員会に關する規定の施行を見たのみでその他の部分は未施行であつたところ、一般証券取引委員会の権限の強化、証券業者及び証券取引所の免許制度の廃止その他法律の全般に亘り改正を行うとともに、從來政令を以て規定する予定であつた施行規則の大部

分を法律に取り入れる等のため証券取引所について登録制度を採用してその民主的運営を図り、その他

の取引の公正並びに流通の円滑を図る目的を以て、証券取引委員会の権限を強化し証券業者及び証券取引所について登録制度を採用してその民主的運営を図り、その他

の権限を以て規定する予定の事項を法律中に取り入れる等のため証券取引法を全面的に改正する必要がある。以上の理由により本案は大体において適切妥当なるものと認められたが、信託の業務が急激に縮少されることは実情に即し適當である。以上のように修正する。

八、証券取引委員会は大藏大臣の所轄に屬するが、その組織及び権限は大体公正取引委員会に準するものとし、本法の施行に關し規則を制定することができるものとした。

九、会社の役員又は主要株主がその職務又は地位により取得した秘密を不适当に利用することを防止するため、その者が一定の條件のもとに当該会社の株式を賣買して得た利益を会社に提供せしめる制度を設けた。

十、罰則を強化した。

こと等である。

二、本件の修正議決の理由

有價証券の發行及び賣買その他

の取引の公正並びに流通の円滑を図る目的を以て、証券取引委員会の権限を強化し証券業者及び証券取引所について登録制度を採用してその民主的運営を図り、その他

の権限を以て規定する予定の事項を法律中に取り入れる等のため証券取引法を全面的に改正する必要がある。以上の理由により本案は大体において適切妥当なるものと認められたが、信託の業務が急激に縮少されることは実情に即し適當である。以上のように修正する。

九、証券取引法を改正する法律案を次

右報告する。

昭和二十三年四月一日

財政及び金融委員 早稻田柳右門
長

衆議院議長 松岡駒吉殿

証券取引法を改正する法律案を次

のように修正する。

第六十五條 銀行、信託会社その他の

証券取引委員会規則で定める金融機関は、第二條第八号各号に掲げる行為をなすことを営業としてはならない。

但し、銀行が顧客の書面による注文を受けてその計算に

おいて有價証券の賣買をなし、又

は銀行、信託会社その他証券取引委員会規則で定める金融機関が他

の法律の定めるところにより投資

の目的を以て○又は信託契約に基

き有價証券の賣買をする者

の信託をする者

の利息の支拂について保証してい

る社債券その他の債券について

は、これを適用しない。